

 **Davisi BOONTHARM, *Bangkok. Formes du commerce et évolution urbaine*, Paris, Editions Recherches/Ipraus, coll. Archithèses, 2005.**

Cet ouvrage, tiré d'une thèse soutenue à l'université Paris 8 en 2001 sous la direction de Pierre Clément et Charles Goldblum, s'inscrit dans le champ de la recherche architecturale et urbaine. Il propose une lecture orientée de Bangkok que l'auteur a choisi d'appréhender à travers les lieux du commerce et les

formes qu'il revêt. L'interrogation et le regard sont ceux d'une architecte soucieuse du rapport entre les architectures et la forme de la ville, les unités typologiques du bâti commercial et l'ensemble urbain. Les formes du commerce, leur persistance, leur transformation et leurs configurations nouvelles, servent d'argument à la lecture des mutations de la métropole.

Davisi Boontharm expérimente ici une approche méthodologique originale et pionnière. Elle établit un inventaire systématique des diverses formes de commerce présentes dans "l'unité spatiale" qui met en rapport marchandise et client. Le travail repose sur des observations et des enquêtes minutieuses, des relevés précis et des croquis vivants qui montrent la mixité des formes héritées – marchés flottants et d'embarcadère, commerces ambulants, compartiments articulés au réseau de voirie – et des mégastructures commerciales de la métropole en mutation. Les planches graphiques qui synthétisent l'observation aux échelles architecturales et urbaines, loin d'être seulement illustratives, participent intégralement à l'argumentation scientifique.

L'auteur situe sa réflexion dans une perspective historique, portant une attention particulière aux temporalités et aux dynamiques urbaines liées aux mutations des formes commerciales. La genèse et les formes du changement, dans la confrontation entre structures spatiales héritées et composantes nouvelles apportent un éclairage nouveau sur les continuités culturelles, sociales et urbaines. Une attention particulière est portée à la manière dont les citadins pratiquent les lieux. Ce travail est soucieux de faire vivre les acteurs, clients et commerçants, par une observation ethnographique originale qui permet de lire l'évolution des attitudes de consommation.

Le livre comporte trois parties. La première partie, Dynamique de déploiement de la fonction commerciale à Bangkok, traite du phénomène commercial actuel et de son importance dans l'économie et la société thaïlandaise. Elle dresse un état des lieux des différentes formes architecturales et des lieux du commerce dans l'ensemble urbain, s'attachant à saisir le rapport entre croissance urbaine et expansion commerciale entre les années 1960 et 2000. Dans la seconde partie, Le commerce traditionnel, l'interrogation du fait urbain conduit à la rétrospection, s'intéressant aux configurations spatiales anciennes d'Ayuthaya. La persistance des formes historiques, confrontées à des figures nouvelles auxquelles elles restent complémentaires, est démontrée.

La troisième partie, Commerce et modernité, traite des formes les plus récentes à travers l'analyse d'un quartier de l'hypercentre, Silom ; les architectures des grands magasins et des centres commerciaux sont mises en perspective par rapport à leurs modèles occidentaux. Elle s'achève sur l'étude du groupe de distribution "Central" et de l'évolution de ses types de bâtiments dans leur rapport à la forme urbaine ; argument pour aborder le sujet de la "centralité" marchande. Celle-ci est également observée à

plusieurs échelles : du bâtiment au quartier, de la ville à la métropole. Elle est analysée dans le temps pour montrer les phases successives du développement historique de la ville, la multiplicité des centres apparus au cours du siècle écoulé et des moyens qui ont permis de les inscrire dans le territoire : percées des axes de transport, création de nouveaux quartiers. L'analyse montre les liens étroits entre le développement du commerce et celui des infrastructures fluviales et terrestres qui jouent un rôle important dans le développement linéaire des réseaux. La recherche de Davisi Boontharm est une contribution significative à la connaissance des diverses formes de commerce à l'échelle d'une grande métropole. Il apporte un éclairage nouveau à la dynamique du développement urbain par les extensions des formes commerciales, réinterrogeant l'aptitude du commerce à "faire la ville". Si nombre de travaux ont démontré le rôle de l'activité commerciale dans l'organisation des villes d'Asie du Sud-Est, cet ouvrage l'éclaire sous un jour nouveau, à partir d'une analyse morphologique et spatiale systématique et approfondie.

NATHALIE LANCRET

 **Dominique GENTIL et Philippe BOUMARD (sous la direction), *Le Laos doux et amer. Vingt-cinq ans de pratique d'une ONG, Paris, éditions Karthala et CCL, 2005, 342 p.***

Le Comité de Coopération avec le Laos (CCL) a eu l'heureuse idée de célébrer son vingt-cinquième anniversaire en publiant un ouvrage qui non seulement raconte son histoire mais dresse un tableau du Laos contemporain et s'interroge sur les actions de développement dans ses principaux domaines d'intervention : le développement rural, la formation agricole et la médecine. Prouvant là encore le caractère associatif de l'entreprise, l'ouvrage publié sous la direction de Dominique Gentil et Philippe Boumard fait appel à vingt-cinq contributeurs, tous membres du CCL.

Le CCL, pionnier de la coopération technique avec le Laos socialiste a vécu toutes les étapes de son histoire récente, de la révolution à l'intégration dans l'ASEAN. On comprendra donc que la première partie du livre, complétée par les annexes, ait été consacrée aux grands changements stratégiques. Olivier Evrard et Vatthana Pholséna donnent une vue inédite en français des évolutions de la direction du pays, Yves Goudineau de son côté analyse l'ambiguïté et les limites des diverses présentations de la multi-ethnicité laotienne, tandis qu'après le constat mitigé de François Doligez sur la croissance économique et l'aide internationale, Christian Taillard démontre avec brio la nouvelle situation géographique d'état-carrefour qui est celle du Laos en début du XXI^{ème} siècle.

Une deuxième partie passe rapidement en revue l'évolution des systèmes agraires, de la situation sanitaire et des systèmes de santé, cadres de l'action du CCL. Vient alors l'histoire de l'association qui est contée peut-être trop brièvement car l'occasion ne se reproduira pas avant longtemps d'évoquer les